

## EL GRAVE CONFLICTO DEL EXTREMO ORIENTE

## China declara la guerra al Japón

**Aumenta la tirantez entre el Japón y la U. R. S. S.—Una buena parte de Xangae es un inmenso brasero. La Concesión internacional, en peligro.—Procedentes de Nankin llegan a Xangae las mejores tropas de Chang Kai Chek**

## La declaración de guerra

LONDRES 30 (urgente).—Comunican de Nankin a la Agencia Reuter que el Gobierno chino declaró la guerra al Japón.—(Fabra.)

Inglaterra ve los sucesos con gran inquietud.

XANGAE 29.—En los círculos militares ingleses se ve la situación con gran inquietud, a consecuencia del peligro que corren las concesiones extranjeras.

Han sido movilizadas todas las extranjeras en el territorio internacional.

Miles de personas huyen del bombardeo de Chapei en desorden.

Buques y tropas japonesas a Xangae.

TOKIO 29.—Dos portaaviones, tres cruceros y cuatro torpederos, que llevan tropas, recibieron orden de zarpar para Xangae.

El Japón hará responsables a los Soviets de lo que ocurra en Kharbin.

TOKIO 29.—En los círculos oficiales se dice que el Japón hará responsable al Gobierno de los Soviets si los japoneses de Kharbin son víctimas a consecuencia del retraso de la llegada de tropas japonesas.

El objeto del Japón es proteger a sus súbditos.

TOKIO 29.—El Gobierno japonés declara que su objeto es proteger a sus ciudadanos.

El Japón considera inamistosa la actitud de Rusia.

TOKIO 29.—El Japón considera inamistosa la actitud de Rusia, negándose a transportar tropas japonesas a Kharbin.

La primera escuadra ha zarpado con rumbo a Wossmig.

Encuentro contra los voluntarios británicos.

TOKIO 29.—En Xangae las tropas chinas tuvieron un encuentro violento con los voluntarios británicos.

Los chinos han tenido 300 muertos.

NANKIN 29.—El general que manda las fuerzas chinas de Chapei ha anunciado que las pérdidas chinas desde ayer se elevan a 300 muertos y heridos.—(Fabra.)

El Japón dice que obra en legítima defensa.

TOKIO 29.—De la Agencia Reuter.—El Japón ha publicado esta tarde un largo comunicado, recordando su memorándum de 9 de octubre de 1931, exigiendo el cese de la actividad ilegal de las organizaciones antijaponesas, que el Gobierno chino no ha tenido en cuenta.

Enumera la serie de acontecimientos que han obligado al Japón a obrar en Xangae en estado de legítima defensa, y afirma que no se propone más que proteger a sus súbditos, como lo hicieron anteriormente Inglaterra y otras naciones.—(Fabra.)

Envío de buques norteamericanos.

WASHINGTON 29.—Cuatro torpederos que estaban en Manila recibieron orden de zarpar para Xangae.

Buque inglés, a China.

BATAVIA 29.—El acorazado británico "Kent" ha recibido orden de salir para las aguas de China.—(Fabra.)

Un armisticio.

TOKIO 29.—En Xangae se trató un armisticio.

Termina hoy.

NUEVA YORK 29.—El cónsul de Xangae informa al departamento de Estado, a las quince y treinta (hora local), que el armisticio terminará mañana, a las siete; es decir, a las doce del día (hora de Greenwich).

Los Estados Unidos pedirán al Japón que no intervenga en la concesión internacional.

WASHINGTON 29.—El Gobierno

tomará idéntica medida que Inglaterra, y pedirá al Japón que no intervenga en la concesión internacional.

La Sociedad de las Naciones continúa estudiando el problema.

GINEBRA 29.—En el Consejo de la Sociedad de las Naciones se dió lectura de una nota china, invocando los artículos 10 y 15 del Pacto respecto a las diferencias chinojaponesas.

El Sr. Boncour declaró que las resoluciones de la Sociedad de las Naciones, de fechas 30 de septiembre y 10 de diciembre, continúan conservando poderes ejecutivos. "El Consejo—añadió—no se cansará de buscar una solución equitativa."

Habló después el Sr. Gen, representante de China, quien declaró que ha habido una violación directa del Pacto, y leyó las últimas noticias de Xangae.

El representante japonés, Sr. Sato, a su vez, manifestó que los soldados japoneses fueron atacados en Xangae, y que el Japón no aceptará un arbitraje más que si es hecho por un país que haya ofrecido su adhesión a la cláusula facultativa de La Haya. Preconiza el examen del asunto a base del artículo 11.

El Sr. Boncour solicita toda clase de informaciones a los representantes de China y Japón.

Aumenta la tensión rusojaponesa.

TOKIO 29.—La tensión rusojaponesa parece aumentar, como consecuencia de la negativa de las autoridades soviéticas a permitir el envío de tropas japonesas a Kharbin por el ferrocarril oriental chino.

Según noticias de Kharbin, tres mil empleados soviéticos del ferrocarril han sido armados, y, además, han facilitado armas al comandante chino de Teng Chai, el cual aconsejó al director del ferrocarril que pidiera el envío de fuerzas chinas a Manchuria.

Por otra parte, un telegrama de Chang Chun anuncia que los japoneses han decidido asumir temporalmente el control de toda la extensión meridional del ferrocarril oriental y asegurar su funcionamiento.

Las mejores tropas de Chang Kai Chek llegan a Xangae.

XANGAE 29.—Procedentes de Nankin llegaron las mejores tropas de Chang Kai Chek.

Los tres mil voluntarios guardan la concesión internacional.

Los Estados Unidos van a modificar su política naval.

WASHINGTON 29.—Según el "New York Times", la tensión en la situación de Extremo Oriente podría fácilmente hacer que el Presidente Hoover modifique sus puntos de vis-



Hiro-Itô, Emperador del Japón, a cuyo país acaba de declarar la guerra el Gobierno de Nankin.

ta en lo que se refiere a la política naval, pues se hace resaltar el hecho de que cuando llegue a término, en 1936, el tratado naval de Londres, las marinas del Japón y de los Estados Unidos serán casi iguales.

Se teme que el incendio se propague a la concesión internacional

XANGAE.—Existe el temor de que a más de no poder ser dominados los seis focos de incendio que causan grandes daños en Xangae, el fuego se propague a la concesión internacional.—(Fabra.)

La actitud de Inglaterra.

LONDRES.—La contestación de Inglaterra a los Estados Unidos, relativa a los acontecimientos de Extremo Oriente, ha sido enviada ayer tarde a Washington.

Se cree saberse que en esta contestación, que únicamente parece tener carácter verbal, se comunica al Gobierno de los Estados Unidos las negociaciones que se celebraron últimamente entre los Gobiernos de Londres y Tokio.

Parece también que en dicha contestación, el Gobierno inglés comunica al Gobierno americano que ha pedido un complemento de información al Gobierno japonés sobre los últimos acontecimientos y sobre el desarrollo de la situación en Xangae.

Añade la contestación que el embajador de Inglaterra en Tokio, Sir François Lindley, ha confirmado al ministro de Negocios Extranjeros japonés, el deseo de que el Gobierno japonés no tome la menor iniciativa en la concesión internacional de Xangae, sin previa consulta a los representantes de las demás potencias.

Termina la contestación invitando al Gobierno americano a hacer en Tokio gestiones en el mismo sentido.

En los círculos autorizados se dice que el Gobierno de Londres no ha hecho gestión alguna cerca de las demás potencias que tienen intereses en la concesión internacional.—(Fabra.)

El fuego de Chapei amenaza a la concesión internacional.

LONDRES 30.—Comunican de Xangae, hoy, día 30, a las cinco y media de la mañana (hora china), que gran parte del barrio de Chapei está ardiendo con gran intensidad. Las llamas alcanzan alturas de veinte y treinta metros, y parece que se aproximan, paulatinamente, a la concesión internacional.

Xangae se ve iluminado por el resplandor de esta horrible hoguera, que amenaza envolver por entero a Chapei, sin que por ello deje de oírse un solo momento el tableteo de las ametralladoras.—(Fabra.)

Más buques a Xangae.

LONDRES 30.—Comunican de Manila a la Agencia Reuter que se encuentran preparados en este puerto, dispuestos para zarpar con rumbo a Xangae, ocho destroyers.—(Fabra.)

Cada vez es mayor la tirantez entre Rusia y Japón.

TOKIO 30.—La situación entre el Japón y la U. R. S. S. es cada vez más tirante, a consecuencia de la negativa puesta por las autoridades soviéticas a autorizar el transporte de tropas japonesas por la línea del ferrocarril del Este chino.—(Fabra.)

Chapei está convertido en un inmenso brasero.

PARIS 30.—Comunican de Xangae al "Matin" que el incendio de Chapei toma cada vez mayores proporciones. Chapei está convertido en un inmenso brasero, y se teme que todo el barrio sea pasto de las llamas, que durante la noche han iluminado la ciudad.

La concesión internacional está cada vez más amenazada.

A pesar del siniestro continuará el fuego de fusilería, y especialmente de ametralladoras.—(Fabra.)

Los japoneses tomarán medidas draconianas contra los empleados soviéticos.

TOKIO 30.—Comunican de Chang Chun a la Agencia Reuter que el general Tamu, comandante de la segunda división japonesa, ha anunciado su intención de adoptar medidas draconianas para responder a los numerosos actos de sabotaje cometidos por los empleados soviéticos de la línea del ferrocarril del Este chino.—(Fabra.)

En la concesión internacional cayeron cuatro bombas.

WASHINGTON 30.—El secretario de Estado Sr. Stimson, ha declarado, según se asegura en los círculos políticos que se dicen bien informados, que el Gobierno de los Estados Unidos insiste en la no ocupación de la concesión internacional de Xangae y en la libertad absoluta del comercio.

Parece que el Gobierno norteamericano ha expresado su deseo de ver a la Gran Bretaña enviar más navíos de guerra a Xangae.

En los círculos oficiales parece mostrarse alguna inquietud por el hecho de que los soldados japoneses hayan invadido una Misión metodista norteamericana de Xangae.

Noticias llegadas a Nueva York dicen que en la concesión internacional de Xangae han caído cuatro bombas durante el bombardeo de la Aviación japonesa.—(Fabra.)

El embajador japonés en Moscú hace una gestión importante.

MOSCU 30.—La Agencia Tass anuncia que el embajador del Japón en Moscú, cumpliendo instrucciones del Gobierno de Tokio, ha visitado al Sr. Kharakan, comisario adjunto de Negocios Extranjeros de la U. R. S. S.,



Chang-Kai-Chek, que hasta hace poco fué Presidente de la República china, y es el más prestigioso de los generales de su país.

con objeto de explicarle el verdadero sentido del envío a Kharbin de tropas japonesas, y evitar toda mala interpretación a este propósito.

El embajador ha declarado que su Gobierno no tenía la menor intención de violar los intereses del ferrocarril del Este chino; pero se ve en la necesidad de servirse del mismo para transportar sus tropas. Añadió que el Gobierno nipón abonará todos los gastos resultantes de tales transportes.

Por su parte, el Sr. Kharakan ha dicho que el Japón no solicitó autorización para el transporte de sus soldados hasta doce horas después de haberse apoderado los destacamentos japoneses de los trenes. Hizo notar también que las autoridades chinas habían de dar su opinión en esta cuestión, ya que la línea del ferrocarril atraviesa el territorio chino y se encuentra, en cierto modo, bajo la dependencia de las autoridades chinas.

Terminó diciendo que la U. R. S. S. no se opone al transporte de tropas japonesas por la línea del ferrocarril del Este chino, a condición, sin embargo, de que se perjudiquen los intereses del mismo.—(Fabra.)

Los japoneses se repliegan.

NUEVA YORK 30.—La Associated Press recibe noticias de Xangae, anunciando que los efectivos japoneses se repliegan a consecuencia de la llegada al teatro de las operaciones de fuerzas chinas de refresco.

Las mismas noticias anuncian que han llegado a Xangae un crucero y cuatro torpederos japoneses más.—(Fabra.)

Destrozos en el ferrocarril del Este chino.

MOSCU 30.—Los periódicos publican un despacho procedente de Pekin, según el cual se han producido grandes daños en el ferrocarril del Este chino, en su sector meridional.

Estos destrozos han sido producidos por orden del comandante de las fuerzas chinas del sector, que ordenó que fueran saltadas las líneas en varios lugares. Algunos puentes han sido también destruidos.

Los empleados soviéticos del ferrocarril que se negaron a cooperar a la obra de destrucción fueron detenidos y maltratados por los soldados chinos.

El comandante de las fuerzas que custodian la línea férrea envió una carta circular, ordenando estas destrucciones, carta que también ha sido enviada a todos los cónsules extranjeros en Kharbin.—(Fabra.)

Chang Kai Chek protesta.

XANGAE 30.—Se anuncia que el mariscal Chang Kai Chek ha protestado cerca de los cónsules extranjeros en esta ciudad contra el hecho de que se permita a los japoneses servirse de la concesión internacional como base de operaciones militares en territorio chino, como puede probarse.

Se añade que en dicha protesta, Chang Kai Chek declara que, en vista de ello, podría verse obligado a bombardear el barrio japonés de la concesión, sin que se le pueda hacer responsable de ello.—(Fabra.)

También protesta el Municipio.

XANGAE 30.—Se cree saber de buena fuente que el Municipio de Xangae ha enviado por la vía diplomática a los cónsules extranjeros una protesta cerca de las potencias que representan contra la violación de la neutralidad de la concesión internacional por los japoneses, y pidiendo a las potencias que autoricen el empleo de fuerzas militares y la adopción de medidas contra el Japón en caso necesario.—(Fabra.)